
2019年9月17日 星期二
编辑：李梅容 美编：赵耀中 校对：罗娜 组版：徐益忠

04 深度调查

外出用餐“按需点菜”“剩菜打包”已成常态

九成受访者支持“光盘行动”

采写：
本报记者 陈新年 见习记者 张映竹 实习生 罗东方
摄影：
本报记者 吴长赋

光盘行动

在刚刚过去的中秋假
期，众多市民都以团聚就餐的
方式共庆传统佳节。记者调
查发现，九成受访者表示支持

“光盘行动”并会身体力行。

“不留剩菜”现象普遍

杨阿姨是一名60后退
休人员。她告诉记者，自
2013 年全国发起“光盘行
动”以来，她和身边的朋友
一直以实际行动支持这个
倡议。在她看来，现在餐馆
里最多只有八分之一的菜
会浪费，就是每点 8个菜，
可能会有1个菜被浪费掉，
比以前好多了。

13日晚，在市体育中心
一家海鲜餐厅，70后林先生
和家人一起共进中秋晚餐。
记者看到，点菜时，林先生一
直提醒女儿，吃多少点多少，
不够可以再点，不要浪费。
当晚，他们一家五口累计点
了6道菜。就餐结束时，基
本上没有看到剩菜。该餐厅
老板表示，除了部分单位聚
餐外，一般的客人都能实施

“光盘行动”。
来自澳门的谭先生是

一名80后的白领。他表
示，现在不管是港澳地区
还是内地，对“光盘”的意
识已经提升了很多。

同学聚会容易点餐过量

在调查中，记者也发
现仍然有个别年轻人对

“光盘行动”不以为然。
90后小周是一名在

读研究生。他说，同学们
出去聚餐，经常会点一桌
子的菜，吃不完也不打
包。他表示，周围朋友对

“光盘行动”的支持度，如
果满分是10分的话，他只
会给5分。

采访中，还有几名在
校大学生表示，聚会时的
确会有多点的情况，但为
了避免打包，基本上会选
择吃完。如果剩菜太多，
还是会选择打包，但打包
回去后，大多数时候会忘
记或因放置时间过长，最
终产生浪费的现象。

大部分人按需点菜
尽管“光盘行动”已成常

态，但外出就餐浪费现象仍时
有发生，其中的原因存在多种
情况。

在谭先生看来，造成浪费
的原因，主要是大家在点餐的
时候，没有想清楚自己的食量
有多大，或者是在场每个人的
食量有多大。看到哪个菜喜
欢就点这个菜，结果端上来之
后，可能份量比自己想象中的
大，又或者是味道不好吃，就
造成了浪费。

一位不愿意透露店名的
餐饮店老板表示，客人就餐造

成浪费，有菜品本身份量大、
或做得不好吃的原因，但主要
原因仍是消费者“好面子”。

他举例称，有的单位在招
待客户过程中，担心菜点少了
客人不高兴，因此本来只需要
6个菜的饭局，硬是点了10个
菜；有的年轻人自费招待朋
友，为了显示自已的热情好
客，一般6个菜的饭局，有时也
要点上10个菜。

该老板还指出，年轻的在
校大学生聚餐时往往实行AA
制，点菜的时候根本不考虑需
要吃多少，聚餐结束后，还有

很多菜没动过筷子，而这个时
候，谁也不愿意打包。

14日晚，在梅华路某餐饮
店，其中有一个房间是老乡聚
会。记者了解到，组织者按照
15人聚会的标准点菜，实际只
到了10个人。点餐时，有人建
议先按10个人的量来点菜，但
组织者硬是说“边吃边等，多了
就自己吃。”结果，结账时还有3
个菜基本没动过，餐饮店服务
员建议客人打包，买单者又以

“晚上的菜，过夜后就没人吃
了”为由，放弃了打包。

“剩下的菜，只要上了餐
桌，就算没客人动过，餐饮店
也只能当作厨余垃圾处理
掉。”餐饮店老板称，按照规
定，餐饮店不允许有隔夜售卖
的情况。

为什么浪费现象难以杜绝？

“好面子”是主因

如何让更多人加入“光盘
行动”？受访者建议从小加强
教育，政府职能部门也要积极
宣传引导。

谭先生建议从小朋友抓
起，从小教育他们节约粮食、实
施“光盘行动”，成年后就成为
一种习惯。他还提议通过拍摄

环保视频宣传“光盘行动”，让
其深入年轻人心中，成为一种
潮流。

杨阿姨认为，“粮食来之不
易”的观念在小孩和年轻人中比
较缺乏，政府应加强宣传引导，
餐饮企业应保证菜的味道和质
量，消费者一定要理性消费。

让更多人加入“光盘行动”

“只要大家有‘光盘行动’
意识，浪费现象就会大大减
少。”杨阿姨称，平时和家人朋
友一起就餐时，一般是抱着

“开始少点菜，不够再加菜，尽
量吃完，吃不完打包”的心态
去消费。

彭先生是一名资深白领，

平时很少外出吃饭，只要外出
和朋友聚餐，无论是自己买
单，还是朋友买单，都会主张

“光盘行动”。他表示，自己在
农村长大，知道粮食来之不
易，浪费粮食就是对农民的不
尊重。

“过节期间，门店人满为

患，家庭聚会很多。”某烤鸭店
的店长阿文表示，有长辈的饭
局大多不会留下剩饭剩菜，年
轻人就餐偶尔会出现剩饭剩
菜较多的现象。为了让客人
不浪费粮食，点菜时，服务员
会积极引导客人按人头点餐，
避免浪费。

“对于浪费的行为，我也
是很气愤的”，餐饮店老板王
先生称，开店需要赚钱，但不
能为了赚钱，而浪费农民和厨
师的劳动成果。

怎样才能减少浪费？

少点 吃光 打包

调查

新香洲银桦路上一家餐
饮店的老板王先生告诉记
者，到饭店消费的顾客基本
上是个人消费，吃饭浪费现
象越来越少，八成以上的消
费者会自觉实施“光盘行动”；

就餐后，九成以上的客人
会把剩菜打包带走，而且
不会觉得丢脸。此外，餐
饮店的服务员也会提醒客
人酌情点菜，觉得过量会
直接提醒消费者“点多了”。

餐饮店老板：

吃饭浪费的现象越来越少

探究

支招

引导

每逢节假日，
都是家人团聚、朋
友聚餐的好时机。
中秋小长假，记者
走访各餐饮单位发
现，市民外出就餐，
“按需点菜”“剩菜
打包”已成常态。
意味着，2013 年
全国推行“光盘行
动”以来，不浪费的
文明用餐习惯在珠
海已经深入人心、
蔚然成风。

“光盘行动”倡导厉
行节约，反对铺张浪费，
带动大家珍惜粮食、吃光
盘子中的食物。该行动
自2013年在全国发起，随
后成为当年的十大新闻
热词、网络热度词汇以及
最知名的公益品牌之一。

将吃不完的剩菜打包，已
成为大部分珠海人的习惯。

食堂宣传文明就餐。


